

# EL MONARQUICO

Diario  
Católico  
Monárquico

Año III

GERONA. Viernes 5 de Enero de 1912

Número 620

## ¿Cómo está Portugal!

Es tanta echar la vista sobre Portugal. ¿Cómo lo ha puesto la República!

¡Iba a regenerarlo, a elevar su cultura al nivel de las naciones más prósperas, a fomentar su riqueza, a poner su Hacienda en orden, y... ¡cómo está Portugal bajo el dominio de la revolución triunfante!

Indisciplinado el ejército hasta el punto de que ya, más que la salvaguardia del orden, es un peligro constante contra la paz pública; malbaratada la Hacienda por el despilfarro; las colonias, en camino de perderse, acechadas por la codicia de otras naciones; la canalla sin ley y sin freno, dueña de todo, hasta de los gobernantes, tropellándolo todo, hasta a los representantes de la autoridad y de la ley.

Pero nada de esto preocupa a la revolución victoriosa que, aun revolviéndose en las contorsiones de la anarquía sólo piensa con terrible obsesión en perseguir a la Iglesia y a la fe religiosa en todas sus manifestaciones, con el vano empeño de exterminar la idea cristiana del país, de arrancarla hasta de la propia conciencia de los creyentes.

Es uno de esos depravados enfermos que blasfeman al ver cómo se les va la vida; que mueren maldiciendo a Dios y de Dios abandonados.

Cuanto más se aproxima el fin de esa República atea, más se recrudece su odio sectario.

Apenas pasa día sin que sepamos de una nueva persecución contra la Iglesia por parte del Gobierno, ó de un atentado salvaje de las turbas contra los católicos portugueses.

El destierro del patriarca del Lisboa, del Obispo de Guarda, del administrador apostólico del obispado de Oporto y la profanación de un templo, son las últimas señales de vida que la República portuguesa da ante el mundo civilizado; las pruebas más recientes que brinda a los que se figuran que el anticlericalismo es lo que aparenta en los preliminares de su obra, lo que es en realidad el anticlericalismo sin careta.

Ya echaron a los frailes de Portugal; ya hicieron la separación de la Iglesia y el Estado; ya votaron cuantas leyes sectarías se les antojó para destruir la organización cristiana de la familia y los fundamentos religiosos de la escuela...

¿Aún no están satisfechos! Todavía heblan de clericalismo, é invocan sus razones anticlericales para arrojar de su morada a los prelados de la Iglesia, para invadir un templo a la hora en que los fieles oyen misa, y entrar en el gritando mueras a la reacción y al clero.

Ni en el templo, entregados a sus prácticas religiosas, pueden ya estar tranquilos los católicos en Portugal. Allí va a provocarlos, a perseguirlos el fanatismo sectario que impera en la República.

¿Cómo no han de salir de la Iglesia los católicos, hostigados por la chusma a proveer de armas para defenderse a sí mismo y defender al párroco de la agresión? ¿Cómo no han de echarse a la calle vitoreando a la Iglesia y a la Monarquía?

La Monarquía es su esperanza, en medio del desorden creciente. La Monarquía restaurada es ya la aspiración común de todos los hombres honrados de Portugal.

Como esos católicos que no pudieron oír misa tranquilos en el sagrado refugio del templo, tendrán que echarse a

la calle bien pronto proclamando a voz en cuello la Monarquía, cuando honrados vecinos aspiran a vivir seguros en sus casas, libres de atentados contra su conciencia y hasta contra su bolsillo porque los desbordamientos de la moral revolucionaria llegan a todo.

¿Cómo está Portugal! Pues eso mismo es lo que quieren traer aquí los revolucionarios españoles.

Y lo quieren conservar allí a toda costa, como lo demuestran prestándole todo el apoyo que pueden prestarle, y convirtiéndose en vigilantes celosísimos de la contrarrevolución, temerosos de que ésta llegue a apagar aquel incendio.

## Habladurias

He aquí lector, entre los discretos discretos, el título que me pliego dadas a estas pocas líneas, y las que en pos de ellas vendrán, sino acabo la paciencia antes de que tu la acabaras, leyéndome.

Digo eso, porque no ha de faltar tela para días, si atención es menester para recoger las habladurias que del café, del ome, del paseo, de la calle y de las pocas reuniones que en Gerona celebrarse puedan; pues si no hay en todos estos sitios comadres, no faltan en ella compadres, políticos de cosquilleo, de menudencias, de miras altruistas, caciquillos y caciquillos con ó sin ex en sus cargos de redentores del pueblo, que con sus dimes y diretes, han de servirme para impresionar mis cuartillas, y a ti lector discreto, leerlas confidencialmente para que nadie más se entere, ya que de no ser discreto (como repetidas veces vengo llamándote para que en ello fijes tu atención) imposible sería decirte cosas que han de quedar ocultas, y no han de llegar nunca a oídos de ciertos tontos de espirote.

De lo que digan las habladurias, toma la parte homeopática que más te plazca, guardando silencio en lo que averiguaras, callándote en lo que te pareciera mejor no hablar, pero dejándome en libertad para que traslucir pueda, lo que a ciertos lectores les está prohibido por prescripción de sus mismos intereses.

Sírvate lo dicho como consejo de tu amigo íntimo y como a prólogo de cuanto pinto de decirte de vez en cuando, armándote tu de paciencia para enterarte, que para recoger habladurias no ha de faltarme la mía, si tenemos ambos en cuenta lo que dicen que dijo cierta reina de Castilla a un rico-home desalentado:

«El comenzar de todos es; mas perseverar en ello es de pocos. E si agora non se fizo bien por algun desacuerdo, catad otra via é lo fa redes mejor.»

Disco.

## Los sucesos de Játiva

El capitán general de Valencia ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo de guerra.

Por ella se condena:

A Vicente Terol-Martí, dos meses y un día de arresto mayor y multa de 124 pesetas.

A José Simó Martínez, seis años de

## CRONICA de ROMA

Los socialistas frente a los católicos.—El socialismo confabulado en estos últimos años con la masonería y el judaísmo viene molestando a los romanos con golpes aún más rudos que los del cólera, para convertir en una Babel la que sigue siendo la capital del arte y el centro del Catolicismo a despecho de los sectarios. En este año con un alcalde masón, judío y de extraño nacimiento, creyó el bloque revolucionario dar el golpe de gracia a los católicos celebrando el cincuentenario del despojo pontificio y de otras rapiñas con tres exposiciones nada menos; pero el fracaso no por ser negado es menos palpable. Abiertas con estrépito en presencia de cuatro grullones extranjeros, ni las grúmpolas y banderas de las provincias fueron capaces de traer un visitante, y meses y meses lloran y se refuerzan sobre sus postes, destenidas y desechas como las bambalinas de un teatro de escuela pobre.

Providencia de Dios que sabe castigar a los siervos de Caifás, abofeteadores del Vicario de Cristo! Bastó que éste celebrase un Consistorio para que la ciudad de los Papas cambiase de aspecto, y la afluencia de extranjeros viniera a reanimarla como de costumbre.

Y cuando en el comienzo de la guerra entre Turquía é Italia los socialistas de Roma y otros centros del reino declararon la huelga general parodiando a los de otra península, en son de protesta, fué suficiente que los obreros católicos declarasen que no se adherían a la huelga antipatriótica, para que esa abortase en todas partes, silbada por la prensa y cubierta da oprobio. En Roma la providencia de la Cámara del Trabajo llenó las paredes de anuncios y de órdenes, el Comité Católico de obreros tranviarios publicó algunos en contra porque no había delegado al efecto sus votos en aquella entidad; solamente los tipógrafos se adherieron a los huelguistas, y eso por pocos días. Hermosa lección para el obrero católico que en el mundo entero pierde una fuerza é influencia incontestable por falta de unidad y organización.

Ahora la Unión profesional de tranviarios católicos ha sido sorprendida en su buena fe, adheriéndose a ciegas a la huelga propuesta por colegas revolucionarios de la liga socialista, amiga de la vergüenza, y promotora de la idea de hacer parar en Roma a los tranvías desde el 24 a las 18 hasta el 26 al amanecer. Naturalmente, la sociedad de Tranvías-Omnibus no pudo acceder a

la brusca exigencia; y aprovechando los socialistas ligeros la indignación general producida en sus colegas por la negativa de la Dirección de la S. R. T. O., decretó *ab irato* la suspensión de los vehículos, que no salieron de las estaciones el día 23 hasta el mediodía en que los católicos se llamaron a engaño, y obligaron a sus colegas a aceptar las condiciones equitativas de la mencionada dirección, que propuso cesar los tranvías el 24 a las 18 y el 25 a las 14 de la tarde cobrando, el jornal entero, y no con el descuento de los años anteriores.

Sin embargo el golpe en falso a que los católicos de la Unión Profesional prestaron aquiescencia momentánea, ha sido suficiente para que toda la prensa liberal los ponga en la picota, olvidándose de los elogios que les prodigó no hace cuatro meses, y declarándola poco menos que anticivil y antipatriótica, y absolviendo, de paso, a la liga.

Las reformas del Ministerio.—Con motivo de la nueva situación creada para el Estado con la ocupación de Trípoli, se ha vuelto a suscitarse la idea propuesta ya en el Gobierno de Crispi cuando se creía ya segura la

perlo otiópico. Se trata de instituir un nuevo cargo para la administración de las colonias, dependiente hasta ahora del Ministro del exterior, las atribuciones que se le han de encomendar son aún inelertas puesto que ni siquiera se da por seguro que el cargo sea independiente de todos los demás ministros. Tal vez quede reducido a un subsecretario del Ministerio de Marina ó del Exterior, ó lo que es más probable continúen las cosas en su *statu quo*, por lo menos mientras sea necesario mantener en Trípoli el régimen militar.

Con más fundamento se habla de la institución de un Ministerio para la intendencia de las comunicaciones terrestres y marítimas proyectado ya años atrás por Sonnino en una proposición presentada a la Junta del presupuesto. Desde entonces las necesidades han aumentado considerablemente. La mala administración de las comunicaciones y la irregularidad del servicio hacen cada día más perentoria la necesidad de que el Estado intervenga eficazmente en la administración de las compañías ferroviarias y navieras.

Fr. P. QUIROS, O. P.  
Roma, 27 de Diciembre de 1911.

A Rafael Sorito San Martín, cuatro meses de arresto mayor.

A José Ferrí, seis meses de arresto.

A Luis Ibáñez Martínez, tres años, seis meses y 21 días de prisión correccional.

A Vicente García Delgado, a dos años y seis meses de prisión correccional.

A Antonio Roca Navarro, un año y un día de prisión correccional.

Francisco Catalá Herrero, 14 años, ocho meses y un día de reclusión temporal y a dos meses y un día de arresto mayor.

A José Giner, dos meses y un día de arresto.

A José Agustín Pérez, a la misma pena que el anterior.

A Juan Martínez Tarazona, tres

años, seis meses y 21 días de prisión correccional.

A Antonio Baldoví, dos años, cuatro meses y un día de destierro a 50 kilómetros de Játiva.

A Vicente Martín Valdres, tres años, seis meses y 21 días de prisión correccional.

A Lorenzo Benet, tres años, ocho meses y un día de prisión correccional.

A Salvador Sanchis, tres años, seis meses y 21 días de prisión correccional.

A José Sarrión Aparicio, cuatro meses de arresto mayor.

A Joaquín Cardona, cuatro meses de arresto mayor.

A Enrique Gironés, dos meses y un día de arresto mayor.

A Rafael Gualta, multa de 125 pesetas y tres años de prisión correccional.

A Vicente Valdres, tres años, ocho meses y un día de prisión correccional y a tres años, seis meses y 21 días de prisión correccional.

A Cipriano García y José Martínez, absueltos.

A los condenados a penas inferiores a un año que reúnen las circunstancias prevenidas por la ley, se les ha aplicado la condena condicional, quedando por tanto en libertad aunque sujetos a las prescripciones de dicha ley.

las últimas acciones, pero no hay duda de que el enemigo ha sido fuertemente castigado. No se le esperó como otras veces en nuestras líneas y en nuestros fuertes para recharlo, sino que se le buscó en sus madrigueras, obligándole a que saliera de ellas y diese la cara y el pecho.

Y esto logrado, el triunfo que dependía de la pericia de los generales y del valor y empuje de nuestras tropas, no se hizo esperar: cientos de moros perdieron la vida en el sitio del combate y una legión de ellos, presa del más terrible pánico, se echó de cabeza al mar.

De seguir la guerra, no de otro modo es necesario continuarla. Todo procedimiento que tenga no más que apariencia de suavidad estimula a los harqueos a la resistencia, los cuales, por el hierro y el fuego se someterán y no por los métodos de la blandura y la persuasión. Y cuando llegue la hora de la paz, antes de contar el número de cabezas que se doblen, cuéntense el de las armas que se entregan. Solo cuando pierdan el aguijón dejarán de ser ofensivas, las avispas del Rif...

MIGUEL PEÑAFLOR.

## Charles intorocantes

...Y en Jesucristo, su único hijo...

Hace diez y nueve siglos—comenzó diciendo el anciano párroco—apareció en Judea un hombre, que se decía Dios é Hijo Unigénito de Dios. ¿Lo era verdaderamente? Este es el punto que esta tarde vamos a examinar, si le place.

—Encantado escucharé como siempre sus palabras y razones—contestó don Antero.

—Muchas gracias, mi buen amigo. Ea, pues, así como de Zaqueo se dice que se subió a un árbol para ver mejor el rostro de Jesús, levantémonos nosotros sobre nosotros mismos, sobre nuestras pasiones y miserias, para que veamos también al Hijo de Dios.

—Al Hijo del hombre—se atrevió a rectificar don Antero.

—De una y otra manera, con ambos nombres se designaba, casi indistintamente, Jesús, a sí mismo, que si al llamarse Hijo de Dios proclamaba categoría y explícitamente su divinidad, al decirse Hijo del Hombre daba a entender su singularidad sublime de no ser un hijo del hombre como todos los descendientes de Adán, sino el Hijo del hombre, el hombre perfecto en quien se cumple y realiza el ideal humano...

—¿Y si esa creencia en la divinidad de Jesús se hubiera ido formando poco a poco, como se han formado los antiguos mitos y fábulas de los dioses paganos?—arguyó don Antero.

—La historia con sus hechos irrefragables y auténticos está ahí—respondió el sacerdote—para desvanecer en absoluto tan absurda suposición é hipótesis.

Al día siguiente de la muerte y resurrección de Jesús, sus apóstoles aparecen en las calles y plazas de Jerusalén predicando la divinidad del Maestro. En los labios de los primeros cristianos palpitan las palabras del *oredo* en el que se llama a Jesús Hijo único de Dios...

—Querrian decir quizá hijo adoptivo—insistió el viejo militar.

El general Aguilera

tras bajas, pero es verdad también que en contadas ocasiones estuvieron proporcionalmente compensadas aquellas con las de los berberiscos, ni se halló que el fruto estuviese en relación con la simiente sembrada; es decir, que seguía al sacrificio la esterilidad, y la sospecha de que no ya una sola gota de sangre que se derramara esterilmente, difundía el pesimismo.

Ahora no ocurre eso. Numerosas y muy sensibles bajas hemos tenido en

Unánimes son los elogios que se tributan al general Aguilera. Buscar a enemigo, acorralarlo y acuchillarlo es conducta que hasta ahora muy rara vez habíamos visto seguida en la presente campaña.

El descontento popular, en parte, tenía en tal sistema su raíz. Viendo transcurrir los meses en una defensiva que lentamente iba aclarando las filas de nuestros soldados y vaciando las cajas de los caudales públicos, ganaba terreno el temor, más que de una guerra larga, de una guerra indefinida. Y si en el pueblo hacía estragos la desesperanza, cabe suponer que también se quebrantaría la moral de los combatientes habituándose a hostilizar solo desde sus líneas y fuertes al enemigo.

Es verdad que solemos hacer formidable argumento del número de nues-

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

## Charles intorocantes

...Y en Jesucristo, su único hijo...

Hace diez y nueve siglos—comenzó diciendo el anciano párroco—apareció en Judea un hombre, que se decía Dios é Hijo Unigénito de Dios. ¿Lo era verdaderamente? Este es el punto que esta tarde vamos a examinar, si le place.

—Encantado escucharé como siempre sus palabras y razones—contestó don Antero.

—Muchas gracias, mi buen amigo. Ea, pues, así como de Zaqueo se dice que se subió a un árbol para ver mejor el rostro de Jesús, levantémonos nosotros sobre nosotros mismos, sobre nuestras pasiones y miserias, para que veamos también al Hijo de Dios.

—Al Hijo del hombre—se atrevió a rectificar don Antero.

—De una y otra manera, con ambos nombres se designaba, casi indistintamente, Jesús, a sí mismo, que si al llamarse Hijo de Dios proclamaba categoría y explícitamente su divinidad, al decirse Hijo del Hombre daba a entender su singularidad sublime de no ser un hijo del hombre como todos los descendientes de Adán, sino el Hijo del hombre, el hombre perfecto en quien se cumple y realiza el ideal humano...

—¿Y si esa creencia en la divinidad de Jesús se hubiera ido formando poco a poco, como se han formado los antiguos mitos y fábulas de los dioses paganos?—arguyó don Antero.

—La historia con sus hechos irrefragables y auténticos está ahí—respondió el sacerdote—para desvanecer en absoluto tan absurda suposición é hipótesis.

Al día siguiente de la muerte y resurrección de Jesús, sus apóstoles aparecen en las calles y plazas de Jerusalén predicando la divinidad del Maestro. En los labios de los primeros cristianos palpitan las palabras del *oredo* en el que se llama a Jesús Hijo único de Dios...

—Querrian decir quizá hijo adoptivo—insistió el viejo militar.

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera



El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera

El general Aguilera



—De ninguna manera. Usted que, por lo que veo, ha leído algo los Evangelios recuerda sin duda aquellos hermosos pasajes en que Pedro, cayendo de rodillas ante Jesús, exclama: «Tú eres Cristo, Hijo de Dios vivo»; en que María deja escapar de su pecho aquella fervorosa confesión de fe: «Si Señor, creo que eres el Cristo, Hijo de Dios vivo, que has venido a este mundo»; en que Tomás, después de haber tocado las llagas del Maestro resucitado, dice: «Tú eres mi Señor y mi Dios»; en que los apóstoles todos, calmada la tempestad que tal miedo y zozobra les produjera, prorumpen en este grito: «Verdaderamente eres el Hijo de Dios». ¿Hablan de un Hijo de Dios que adopción? Evidentemente que no. Las gentes todas que de labios de los apóstoles ó del mismo Jesús escuchaban aquella afirmación, la entendían en el sentido más estricto, en el sentido de Unigénito de Dios por naturaleza. Pruebas al canto: ¿Por cual de mis buenas obras me apedreáis?—pregunta Jesús a los judíos. Y los judíos responden: «No es por ninguna buena obra, sino por tu blasfemia, porque siendo hombre te haces Dios.» Ante Pilatos, no formulan contra él sus enemigos más que esta acusación: «Debe morir, porque se dice Hijo de Dios». El gran sacerdote, en fin, plantea la cuestión en toda su religiosidad grandeza: «Te conjuro—le dice—en nombre de Dios vivo, que nos digas si eres el Cristo, Hijo de Dios.» Y Jesús, ante la perspectiva del último suplicio, responde solemnemente: «Sí, lo soy.» Antes que renunciar á ese título, acepta la muerte. Más aún, muere precisamente por haberlo tomado. ¿Ve usted, mi querido amigo, cómo la filiación divina de Jesús no puede entenderse en sentido adoptivo?

—Paréceme que la cosa no admite réplica. Se me ocurre, sin embargo, una última dificultad, que, en mi entender, es la mayor de todas. ¿Quién le dice á usted señor cura, que Jesús no se arrojó á esa gran audacia de proclamarse á sí mismo Hijo natural de Dios para establecer su superioridad entre los nombres, recabando su adoración y entusiasmo?

—¡Cómo! El más sabio, el mejor, el más santo de los hombres ¿resultaría el más perverso? El más humilde y más modesto ¿resultaría ahora el más soberbio y orgulloso? El hombre ideal, el hombre típico, el que tuvo todas las perfecciones ¿sería el más débil?... Cuando los pueblos conmovidos por la doctrina y milagros de Pedro y de Bernabé, se arrojan á sus pies para adorarlos, Pedro se indigna, Bernabé rasga sus vestiduras, y del honrado corazón de los apóstoles brota esta exclamación: «Hermanos míos, ¿qué haceis? Nosotros no somos más que hombres.»

Ahora bien, en torno de Jesús todos murmuran el nombre de Dios ó Hijo de Dios, y aquel ser tan humilde, tan puro, tan santo, tan perspicaz, acepta ese nombre y se deja adorar como verdadero Dios.

—Podía tratarse de un caso de auto-sugestión extraordinaria, de una alucinación por parte del mismo Jesús se atrevió á insinuar don Antero.

—¡Imposible, amigo mío!... Para admitir semejante despropósito y absurdo, preciso es olvidar completamente lo que era el noble corazón de donde salían tales palabras, desconocer el grande y sublime pensamiento que las pronunciaba, borrar de una vez aquella conciencia pura, inmaculada, luminosísima en donde se habían formado. La vida entera, la doctrina toda, las palabras y enseñanzas de Jesús excluyen y rechazan hasta el menor asomo de esa supuesta alucinación ó auto-sugestión. Y observa V. amigo mío, observe bien que Jesús no solo toma todos los títulos de Dios y reclama todos los honores á Dios debidos, sino que ejerce todos los poderes de Dios. Habla como Dios, manda como Dios, perdona como Dios, juzga como Dios, profetiza y hace milagros como Dios. En fin, amigo mío, si Jesús no fuera Dios ¿cómo se explicaría que el mundo haya creído en Él, creído en Él hasta la pasión, hasta el martirio, que la humanidad haya sido regenerada por esa creencia y que á la distancia de diez y nueve siglos calme todavía las pasiones, inspi-

re los heroísmos, enjague las lágrimas, cure los más inconsolables dolores y una mentira, un ensueño ha logrado jamás mantenerse de ese modo produciendo tan estupendos efectos y maravillas?...

Calló el sacerdote, y con suave rumor de plegaria el viejo militar exclamó conmovido: «Creo en Jesucristo, su Único Hijo nuestro Señor...»

TEODOMIRO.

Día religioso

ENERO

5

San Telesforo p. y m.

SANTORAL

Viernes = Santos Telesforo, p. y m.; Simeón Estilita, m. y cf.; Eduardo, rey; Rogerio, cf.; Santa Emiliana, vg.

Cuarenta Horas. — En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores. Por la mañana desde las 8 á las 11 y media, y por la tarde á las 4 y las 6.

Misa de hoy. — De Vigilia de la Epifanía, color blanco.

Misa de mañana: Festividad de los Santos Reyes, color blanco.

APOSTOLADO DE LA ORACION

Primer grado ENERO

Intención general aprobada y bendición por Su Santidad.

Cumplimiento de las obligaciones del reglamento de Celadores

ORACION PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mi amor del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que los Celadores cumplan bien con sus obligaciones del Reglamento.

MANANA

Sábado. — La Adoración de los Santos Reyes.

Políticas

Varias

El próximo día de Reyes tendrá lugar la inauguración oficial del Requeté Jaimista de Tarragona. Con este motivo se está confeccionando un atractivo programa de festejos religiosos y políticos que á juzgar por el entusiasmo reinante entre los tradicionalistas tarraconenses, prometen resultar lucidísimos.

Entre los diversos actos que tendrán lugar, además de la Comunión general por la mañana, habrá banquete popular, á la una de la tarde y por la noche gran velada literaria-musical, en la que tomarán parte además de valiosos elementos de Tarragona, los conocidos tradicionalistas de Barcelona, don Angel Marqués y don José M.ª Gich.

—Firmando el decreto para que las Cortes rearuden sus sesiones el 18 del actual, la impresión dominante en los Círculos de Madrid, donde se reúnen las personas bien informadas, es de que no llegarán á reunirse las Cortes en todo este mes ni el próximo.

De aquí el día 18, dicen, han de registrarse sucesos políticos que cambien de una manera radical la faz de las cosas. Verémos.

—Ha quedado constituido en el domicilio de la Juventud Católica de San Andrés de Palomar, el Secretario Sindicalista del distrito noveno formando la Junta: don Juan Garpar, presidente, don Francisco Quintana, Secretario, y don José M.ª Vidal, tesorero.

ENFERMOS DEL PECHO

—Tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosota! la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testifican famosos médicos y su uso en los hospitales. Frascos 2'50 pesetas en farmacias, y en la del autor, Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41, Madrid.

Telegrama (ULTIMA HORA) Los reyes en casa JUAN MATAS

Ramb'a de la Libertad núm. 15 (lado del río) frente del café Norat.—GERONA. El dueño de este establecimiento tiene el gusto de poner en conocimiento del público que ha sido honrado por SS. MM. Orientales con el siguiente telegrama. «JUAN MATAS Girona.—Sabiendo Nuestras Magestades Orientales el inmenso y variado surtido de juguetes de todas clases y precios con que cuenta esa casa hemos acordado incluirla en la lista de Nuestros proveedores.—Melchor, Gaspar, Baltasar.»

Locales

En las casas consistoriales, á las 6 de la tarde del próximo domingo, tendrá lugar la reglamentaria revista de somatenes de este distrito.

Ayer celebró junta ordinaria mensual la Real Sociedad Económica Gerundense de amigos del País.

Ayer comenzaron á llegar á esta capital para incorporarse á sus respectivos cuerpos los individuos de tropa á quienes se concedió licencia de Pascuas y que han sido llamados á filas, al igual que los de los cuerpos de infantería de esta región que gozaban licencia cuatrimestral ó limitada.

El automóvil que presta servicio entre esta capital y Bañolas, al regresar anteayer tarde á esta ciudad en el viaje de enlace con el tren correo de las tres de la tarde sufrió la rotura de uno de los ejes á poca distancia del «Hospital de la República» á consecuencia de cuya avería tuvo que reclamarse desde Sarriá otro automóvil al que se trasladaron los pasajeros, que por fortuna no recibieron el menor daño.

Anteanoche en la Subida de Santo Domingo fué encontrado un zurrón de caza que será entregado en las casas consistoriales á quien acredite ser su dueño.

La Guardia municipal expulsó ayer de la ciudad á varios pobres transeuntes que se dedicaban á la mendicidad.

GRAN HOTEL DEL COMERCIO

de Illas y Moré.—Albareda 5, Girona.— Este grandioso y magnífico Hotel situado en el centro de la capital, ha sido totalmente reformado y decorado, poniéndole á la altura de los mejores en su clase. La casa cuenta con Garage, coches á la llegada de todos los trenes, teléfono, cuarto de baños y salón de lectura, grandes salones para banquetes y un magnífico y grandioso jardín-comedor de verano, donde existe un gran manantial de agua, la mejor de Girona.

Federación Femenina

contra la Tuberculosis

Concurso de madres pobres

La distribución de premios del Concurso organizado por el Comité provincial de la Federación femenina contra la Tuberculosis, tendrá lugar el próximo sábado, festividad de la Epifanía, á las tres y media de la tarde, en el Salón de actos del Grupo Escolar.

El acto revestirá suma importancia, ya por su finalidad, ya porque tomarán parte en el mismo personalidades de tanto relieve como el Dr. Rodríguez Méndez, la señora Canalejas, la señora

rita Gonzalo Morón, la señora Domez de Cañellas y probablemente la señora Vigdeaux de Corominas.

Asistirán á dicho acto todas las autoridades de la localidad.

Quedan invitadas todas las personas que con su altruismo ejemplar han contribuido al mejor éxito del Concurso.

El Jurado ha llenado su cometido con gran escrupulosidad, analizando cada una de las instancias detenidamente y teniendo en cuenta todos los informes necesarios para que la justicia más estricta inspirara el fallo.

A continuación publicamos los nombres de las madres premiadas:

Premio del Comité provincial, 40 pesetas: Loreto Matas de Figueras.

Premios de 25 pesetas: Carmen Dolora Muñoz, Dolores Mongé, María Vila, Margarita Segura viuda Pascal.

Premios de 15 pesetas: Dolores Feliu viuda Bosch, Carmen González viuda Rovira, María Trias, Lucía Lloret, María Martí, Josefa Matamala, Francisca Margán Casas, María Piñana, Gracia Berta, María Esparraguera, Mercedes Pou viuda Trullas, Josefa Beltri, María Mateu, Carmen Gispart, María Casanovas, Dolores Arenas, Dolores Biella, María Sala, Josefa Bosch, Rosa Fabrellas, Nuria Oriol, Agustina Albareda, Francisca Ruiz, Martina Tarré, María Rosa Martí, María Dada de Osona, Emilia Kustey y Salvadora Sánchez.

GENERALES

Ha prestado declaración en Barcelona ante el juzgado del Norte, nuestro queridísimo amigo el batallador diputado por Girona don Dalmacio Iglesias, en méritos de un exhorto de Tarrasa relacionado con una causa que instruye el juzgado de dicha ciudad sobre publicación de un suelto en un periódico egarense.

Los maestros que disfrutan sueldos de 500 y 625 pesetas, deben tener presente que la circular de la Dirección general de primera enseñanza del 15 del pasado mes dispone que sus partidas de sueldo deben ser remitidas á dicho centro veinte días después de publicado en la Gaceta el escalafón provisional de dichas categorías, y como éste no se publicará hasta después de terminar la publicación de relaciones por provincias, los maestros interesados tienen tiempo suficiente para remitirlas. Sin embargo, deben prepararlas y enviarlas á las respectivas Juntas provinciales lo antes posible.

Mañana dará don Dionisio Puig una conferencia en Vilafranca del Panadés sobre la formación de los pedricos, y explicará los medios de evitarlos de acuerdo con la teoría que presentó y fué aprobada por unanimidad en el Congreso de Zurich de 1910.

El Ilmo. señor Arzobispo de Valencia, ha remitido al Capitán General de aquella región, quinientas pesetas para que las remita á quien corresponda con destino á lo recaudado como agnialdo para los soldados del Ejército de operaciones en Melilla.

Mañana á las siete de la tarde, en el «Gremi de professors particulars de Cataluña» de Barcelona, los doctores Marqués y Crusat darán cuenta de los

resultados de la Asamblea nacional de Enseñanza, celebrada en Madrid á últimos del finido año.

Bajo la presidencia del señor conde de Llovera, tendrá lugar el domingo próximo, á las cinco de la tarde, en el salón de actos del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, el acto de imponer la cruz de la orden del Mérito Agrícola á don Salvador Robert, de Sitges, notable agricultor y especialista en el cultivo del algarrobo. Herán uso de la palabra varios oradores.

Este acto, cuya iniciativa se debe al maestro compositor señor Morera, estará amenizado por el coro «Cataluña jove», que bajo la dirección de la experta batuta del insigne maestro, interpretará un escogido programa en el que figuran las composiciones del mismo «L'Empordà» y «L'himne del arbre fruiter», del llorado Maragall.

La suscripción para aguinaldos á los soldados del Kart, asciende á 35.321 pesetas.

Los señores La Roda, concesionarios de los servicios de comunicaciones marítimas con Marruecos, han donado 2.000 pesetas.

Ha sido concedido diploma de honor á la Inspección de Sanidad del Campo, dependiente de la Dirección general de Agricultura, Minas y Montes, por el comité de la Exposición internacional de Higiene de Dresde (Alemania), por los cuestionarios y trabajos realizados para la organización de dicho servicio, los cuales fueron expuestos en el pabellón de España por espontánea iniciativa de los comisarios regio y delegado del gobierno español, doctores Pulido y Chicote.

Quedan judicialmente retenidas las obligaciones hipotecarias de la Sociedad Pianas Flaquer y C.ª hoy sociedad Construcciones Mecánicas y Eléctricas números 601 á 640.

En la tarde de hoy tendrá efecto en Barcelona y en el Gran Teatro del Liceo, un festival, organizado por las nobles damas barcelonesas, en beneficio de los soldados que en Melilla luchan por la Patria.

Se han adherido al festival las autoridades de aquella ciudad y entre todas las clases sociales ha encontrado la idea muy favorable acogida, haciéndose trabajos individuales para que el resultado esté en relación con el noble fin á que se destina.

¿No podría hacerse otro tanto aquí en Girona en pró de aquellos beneméritos y valientes hijos de la Patria? Cuéntese, si la idea cunde, con la decidida y entusiasta cooperación de EL NORTE.

La Bolsa del Trabajo de Barcelona que ha comenzado á funcionar en el Palacio de la Diputación Provincial ha hecho el día 2, primero de su funcionamiento, las siguientes operaciones:

Inscripciones de demandas, 7.—Idem de oferta, 10.—Solicitudes de colocación, 37.—Personas enviadas para su colocación, 33.

La Sección de Fotografía del «Centro Excursionista de Catalunya» ha organizado para los días 6 y 7 del actual una excursión á Figueras, Lladó, Besalú, Serriñá y Bañolas, saliendo los excursionistas de Barcelona el día 5 con el tren de las 18, 46.

Se ha desestimado la Instancia por Pedro Xirgo Font vecino de Cassá de la Selva, que solicitó se le concediera autorización para redimir del servicio militar activo á su hijo Miguel Xirgo Boada.

La Junta provincial de Instrucción Pública ha acordado reconocer á doña Antonia Romá el derecho á recibir las cantidades devengadas por doña Manuela Creus, maestra que fué de Camallera.

El pasado martes fué detenido en San Miguel de Fluviá el vecino del mismo Pedro Lafont Teixidor, presunto autor de varias heridas de pronósti-

co reservado ocasionadas con arma de fuego á Antonio Espiñós (a) «Gitano», habitante en el vecindario de «Els Illasos» de Ventalló, cuyo hecho tuvo lugar en las inmediaciones del estanco que Marcelino Serrano posee en este último pueblo la noche del lunes día 1.º del actual.

RELIGIOSAS

DE BESALÚ.—El día 3 del corriente, en la iglesia parroquial de Besalú, se celebraron solemnes funerales por el alma de la que en vida se llamó doña Dolores Fort de Llaudes. Constituyó el piadoso acto una verdadera manifestación de duelo viéndose entre los asistentes al mismo personas de todas las clases sociales, las autoridades locales, Padres benedictinos con su Reverendísimo Padre Abat y otras representaciones del clero secular y regular.

Entre los individuos que formaban el duelo figuraban, demás de los más allegados á la familia Forts, la familia Solá de Olot, Solá de Fontanillas; Solá de Vives, Roselló de Solá, Juan de Noguera de Sagaró, Oiva, de Lladó; Auguet, de Vilalloger; Bellsolá, Bonet, Güell, Aulet, Monlleu y Danés.

Reiteramos con tal motivo á la distinguida familia de Forts nuestro más sentido pésame.

La festividad de los Santos Reyes se celebrará en la iglesia de las Madres Joséfinas con los siguientes cultos: A las 8 y media misa solemne. A las 5 de la tarde dará comienzo la función en la que predicará el Padre Torras S. J. terminándose con la adoración del Niño Dios.

Centre Juridic Administratiu Minal 2, Herreries Viejas 14 GIRONA Agencia de toda mena d' assumptes judicials y administratius.—Licencias d' arma y cassa.—Administración y compra-venta de finques.—Préstamos hipotecaris.—Representació d' Ajuntaments, Corporacions, Industrials y particulars, etc., etc.—Comissions y Representacions.— Informes y referencias — Corresponsals en les principals poblacions d' Espanya —

CLINICA Y LABORATORIO FIGUERAS PARÉS Médico-Cirujano (Especialista en las enfermedades de los ojos.—Análisis de toda clase de productos patológicos, sangre, pus, orina, tumores, etc., para el descubrimiento de cualquier enfermedad.—Sero-diagnóstico de la SIFILIS.—Aplicación del 606.—Gran Microscopio para ver los microbios productores de las enfermedades.—Sala aséptica para las operaciones.—Aplicación de la Electricidad, etc., etc. Calle de San Francisco, 8. 1.º (Entre el Puente de Piedra y la Plaza del Grano).—GERONA.

Camilo Fontbarnal Cirujano-Dentista Por las Facultades de Madrid y Barcelona Curación de las enfermedades de la boca y extracciones sin dolor. Se construyen toda clase de aparatos dentales. GERONA.—Progreso 4, pral. (Carrer Nou.)

Bodega Anticó Vinos de propia cosecha Garriguella Vinos rosados y Vinos tintos para la mesa, de varios precios. Vinos para postres. Vino exclusivo para el Santo Sacrificio de la misa: el mismo que expido desde mi casa. EN GERONA, SAN FRANCISCO. 9



# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

so, señor Suárez Inclár, sobre este particular.

Se dice que el señor Canaleja encuentra pocas facilidades en determinados ministros, que no se dejan convencer y quieren mantener las cifras que consignaron en su presupuesto respectivo.

### Consejo en Palacio

Como jueves se ha verificado el acostumbrado Consejo de ministros en Palacio, bajo la presidencia de don Alfonso.

La reunión duró hora y media. El señor Canaleja, aparte del saludo de primero de año que es de rubrica hizo un discurso examinando todos los asuntos pendientes del interior y exterior.

Respecto de Melilla aseguró que sólo sabía que amaina el temporal y que cuando el tiempo lo permita, se enviarán a Melilla los elementos de guerra acumulados en Málaga.

El Gobierno ha telegrafado al general Aldave, dándole cuenta del número de fuerzas reunidas en Málaga, habiendo aquél contestado que son bastantes para las necesidades de la campaña.

### Firma de D. Alfonso

D. Alfonso después del Consejo, firmó los siguientes decretos:

De Gracia y Justicia.—Nombrando canónigo de Logroño a don Tomás Mozoncillo.

Creando un Juzgado de primera instancia en Cariñena (Zaragoza).

Varias resoluciones de competencias.

De Gobernación.—Convocando a elección parcial de diputado provincial por Ibiza para el 28 de este mes.

De Hacienda.—Fijando en 680,039 pesetas el capital por que debe tributar la Compañía extranjera de minerales.

### Almuerzo

El Sr. Canalejas ha obsequiado a los ministros con un banquete en el Nuevo Club, para conmemorar la entrada en el tercer año de su permanencia en el Poder.

### Bo de Cullera

Están preparándose en el Consejo Supremo de Guerra y Marina las salas necesarias para la celebración de la vista del proceso de Cullera.

Esta empezará el lunes.

### Un obsequio

El Consejo de gobierno del Banco de España ha entregado al Sr. Echegaray las insignias del Toisón de oro. Se pronunciaron discursos por los señores Cobian y Echegaray.

### Monumento a Campoamor

La Junta ejecutiva del monumento a Campoamor ha acordado colocar la estatua en el Retiro.

El monumento se inaugurará en breve.

### Arrollado por un tren

En las proximidades del paso a nivel de la estación de Pozuelo ha sido hallado el cadáver de un hombre, completamente destrozado.

Se supone que dicho individuo quería atravesar la vía y serja alcanzado por el tren.

El cadáver no ha sido identificado.

### Sos sucesos de Carcagente

Valencia.—De los procesados de Carcagente han sido absueltos cuatro; trece son condenadas a penas inferiores de un año serán libertados por estar incluidos en la ley de condona condicional.

Entre ellos está la procesada Desada S rda, que sufre ataques histéricos por temor al fallo.

Otros diez y siete procesados lo son de uno a seis años de prisión, y cuatro solamente a prisión mayor.

### Descarrilamiento

Ferrol.—Ha descarrilado un tren obrero.

Un ayudante de Obras públicas que iba con las piernas fracturadas, habiendo sido preciso amputárselas.

Un fogonero y un mozo del tren resultaron también heridos.

### El tifus

Oviedo.—Aumenta la epidemia en los barrios extremos.

El hospital está lleno de enfermos. En los pueblos aumenta también la epidemia de un modo alarmante.

En una aldea vecina se ha encontrado muerto a un tífico que no tuvo asistencia, encontrando en su poder el juzgado una importantísima suma en metálico.

## Bo de Marruecos

### Aeroplanos a Melilla

Se dice que el Estado Mayor General está estudiando el medio de enviar al teatro de la guerra varios aeroplanos, a imitación de los italianos en Trípoli, donde prestan excelentes servicios para evitar sorpresas y dar exacta cuenta de la posición del enemigo.

### A Melilla

El gobernador de Segovia telegrafía al ministro de la Guerra que ha salido en tren militar para Melilla una batería y municiones del regimiento de sitio, habiéndose hecho a los soldados una entusiasta despedida.

### Infante enfermo

Málaga.—El infante don Fernando se encuentra enfermo de una afección gripal.

Le asisten los médicos militares señores Franco y Luque.

### El temporal

Málaga.—El temporal ha amainado algo, creyéndose que hoy podrá marchar a Melilla la brigada reforzada.

### Para los heridos

Córdoba.—Se han preparado en el Hospital militar camas, [en] previsión de la llegada de heridos.

Alcanza una suma respetable la subcaupción iniciada para los soldados.

### El general Barrea

Melilla.—El general Larrea continúa mejorando.

No soe de su domicilio, donde recibe numerosas felicitaciones por su ascenso.

### Actividad

Melilla.—Se nota gran actividad en todos los centros.

El general Aldave apenas descansa. El temporal ha amainado mucho, creyéndose que mañana podrán desembarcar los refuerzos.

### Moros amigos

Melilla.—Se han presentado al general Aldave los caides de Quebdans,

Buflin y Hadju, con otros prestigiosos moros de las mis nas cabilas.

### Nuevas posiciones

Melilla.—Cumpliendo órdenes del general Aldave, las columnas Carrasco y Zubia han evacuado la posición de Saumar, próxima al Kert.

El coronel Aizpuru, con tres batallones de Africa, un escuadrón y una batería, ha quedado a la derecha del arroyo de Bitasor, en una posición que domina los poblados de Imihaten, Sarrora y Saumar.

El repliegue se hizo sin incidentes, protegido por el «Laya».

Los benbuyaghis han incendiado el aduar de Ulad Hpdú.

Hoy se han visto regresar al monte Manso, algunos grupos de los que tirearon al poblado de Saumar.

De distintos puntos llegan al campamento moro acémilas cargadas de víveres y municiones.

El batallón de Tarifa protegió un convoy que fué a Izhafen.

### Los heridos mejoran

Melilla.—El general Ros mejora visiblemente.

Los demás heridos mejoran también. Únicamente el comandante Machindearena continúa en el mismo estado de gravedad.

### Al hospital

Melilla.—Han ingresado en el hospital del Buen Acuerdo el coronel Cascajares y el capitán de artillería Cortazán, heridos en el tiroteo de antea-yer.

### Funerales

Melilla.—Mañana se celebrarán funerales por el capitán Médez Blanco y los individuos de su compañía, que murieron en el combate del 27.

La compañía quedó reducida a una tercera parte.

El capitán Médez recibió un balazo en un muslo y siguió combatiendo.

Cuando perdió mucha sangre un soldado le temó en hombros, un balazo a través el pecho al capitán, matándole. La misma bala mató al soldado.

Otros dos soldados que recogieron el cadáver del capitán fueron también muertos.

Además el capitán recibió otros dos balazos en la cabeza.

Casi al mismo tiempo murieron el teniente Bruno y el sargento Jimeno, que deja viuda y cuatro hijos, el mayor de cinco años y el menor de tres meses.

### J. Peré Raluy

Médico.—Cirujano.—Homeópata  
Membro de la Academia Homeopática de París  
Electricidad médica y Masaje vibratorio  
Especialidad en las enfermedades de los niños

MEDICINA GENERAL  
Consulta de 11 a 1 y de 5 a 7.—Visitas a domicilio.—Plaza San Francisco, 4, pral.  
GERONA

Consulta gratuita para obreros los domingos de 10 a 11 en la sociedad «LA AMISTAD», Nueva del Teatro, 16.

### J. Parrás Brú

Médico-Oculista  
CONSULTAS.—Ciudadanos, 15.—2.º-3.º de 11 a 1 y de 3 a 5  
GERONA

## El Centro de Anuncios y Colocaciones

# El Protector

ha trasladado su despacho

a la calle de la Auriga, 2, entresuelo.

## Antigua Casa Negra

CONFITERIA Y COLMADO

Progreso 29, y Rambla de la Libertad, 34

Gran surtido de Turrone: Gijona, Alicante, Avellana, Guirlache almendra, avellana y piñón.—Mazapán: Crema, Yema, Piña, Coco, Fruta, Tres gustos, Avellana, Cádiz y Toledo.—Fiambres—Quesos y Mantecas, Barquillos, Leche y Limón.—Melones injertados de Piña.—Piñas y toda clase de frutas.

Sole para Navidades y Año Nuevo  
Champagne à 2 pesetas botella

Se reciben encargos para el Extranjero

GRAN SURTIDO DE CESTAS PARA REGALO

Dr. F. COLL TURRIU MÉDICO DEL HOSPITAL.—(Servicio de Cirujía, —Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-Pensionado en París por el ministerio de Instrucción pública.—Cirujía general y enfermedades de la mujer.—Consulta de 10 y media á 1 y de 4 á 5 y media.—Días festivos de 10 á 12.—Gerona, Forsa, núm. 4, piso, 1.º-2.º.—(Frente á la Administración de Correos).

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR

LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES

— VULGO —

TRAPENSES

— de San Isidro en Venta de Baños —

Paquetes -pastillas Pesetas

1.ª marca: Chocolate de la Trapa. . . 400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate de Familia. . . 400 » 14 y 16 1'50, 1'75, 2 y 2'50.  
3.ª marca: Chocolate Económico. . . 350 » 16 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall: Principales ultramarinos.

## ALUMBRADO DE POBLACIONES

SOCIEDAD ANONIMA.—BARCELONA.

Sección Gas.—Fábrica de Gerona: Calle de la Industria, 3

Para dar á conocer las ventajas del alumbrado de incandescencia y de la calefacción, hemos instalado en nuestra fábrica una exposición de lo más perfeccionado que constantemente salga al mercado, estando en relación constante con las mejores casas del extranjero y en particular de Alemania.

En ella encontrará el público los mejores mecheros invertidos, como así mismo los principales aparatos de calefacción á gas, como son estufas, cocinas, hornillos para diversos usos, planchas, etc, etc.

Informes de las calderas á gas Ramassot para la calefacción central por agua caliente representadas en España por la casa «Hijos de José Preekler».

# Fotografía de A. GARCÍA. - Gerona.

Subida Puente de Piedra

Amplaciones = Retratos = Postales



